EXCELSIOR

Página: 21

Area cm2: 313

Costo: 22,257

1 / 2 Guillermo Zamarripa







Sobre la guerra comercial

 Una de las líneas argumentales de Trump ha sido que el mundo abusa de Estados Unidos porque le vende más de lo que compra y por lo tanto hay un déficit comercial.

Desde hace varios meses, uno de los principales factores de riesgo en el mundo es la guerra comercial que inició Estados Unidos con China. Cuando se analiza la cronología de los eventos no encuentro una estrategia ni es claro lo que se quiere lograr. Parece que estamos en un escenario en que todos perderemos.

Una de las líneas argumentales del presidente **Donald Trump** ha sido que el mundo abusa de los Estados Unidos porque le vende más de lo que compra y por lo tanto hay un déficit comercial. Su objetivo es reducirlo. La herramienta preferida para amenazar ha sido imponer aranceles.

De acuerdo con la lógica anterior, no parece extraordinario la amenaza a China de poner aranceles, luego negociar y volver a amenazar. El problema es que el conflicto ha tenido un escalamiento porque se acompa-

ñó con otras acciones.

Un primer evento aislado hace unos meses es el relacionado con la detención de la hija del fundador de Huawei, en Canadá, por haber participado en operaciones con Irán.

Lo anterior, hay que considerarlo junto con una campaña para tratar de acusar a la empresa de plagio, de espionaje y restringir la compra de su tecnología en occidente.

Un segundo evento reciente es la declaración de que China es un manipulador de divisas. El comentario se dio como reacción a la depreciación de la moneda China en el entorno de la disputa por los aranceles. La acusación concreta es que el Banco Central de China permitió que se debilitara su moneda.

Un tercer evento reciente es el involucramiento en asuntos que China considera como "internos". Las declaraciones sobre Hong

EXCELSIOR

Página: 21

Area cm2: 313

Costo: 22,257

2 / 2 Guillermo Zamarripa

Kong fueron poco afortunadas y el continuo acercamiento del gobierno de los Estados Unidos con Taiwan generan fricciones.

Un cuarto evento reciente es el del mensaje de Twitter del presidente **Trump** en el que se pregunta quién es el principal enemigo, si "**Jay Powell** o *Chairman* **Xi**".

A esta narrativa de confrontación le po-

demos añadir lo que resultó de la reunión de líderes de G7 en el que parecería que **Trump** quiere encontrar una salida a la situación actual.

Es totalmente incierto a donde vamos con la guerra desde la perspectiva de Estados Unidos. En dos meses se pasó de una disputa comercial, a intensificarla, a aumentar el conflicto por otras discusiones y luego a buscar una salida.

El comportamiento de ese país se debería explicar por una visión de corto plazo, sesgada por la elección y deberían tener acciones consistentes con ello. El cambio de rumbo constante es evidencia de que no hay una estrategia.

Lo que está resultando de la guerra comercial es el fortalecimiento del dólar que es lo que **Trump** busca evitar. En la disputa comercial los consumidores van a sufrir con mayores precios. Los chinos respondieron y hay

sectores en los que han dejado de comprar a Estados Unidos, como es el caso de la exportación de productos agropecuarios como soya y carne de puerco.

Sobre esto último, hay datos de que la morosidad de los créditos y las quiebras en el sector agropecuario han aumentado respecto de otros años.

En conclusión, la guerra comercial y la elección parece que no son objetivos que se pueden lograr de forma simultánea, pero si se insiste en la ruta que pueden generar un problema global.

En dos meses se pasó de una disputa comercial, a intensificarla, a aumentar el conflicto por otras discusiones y luego a buscar una salida.

@realDonaldTrump

Donald J. Trump

....My only question is, who is our bigger enemy, Jay Powell or Chairman Xi?

Fecha: 31/08/2019

Columnas Económicas

Página: 22

Rodrigo Pacheco "Suma de negocios"

EXCELSIOR

Area cm2: 354

Costo:

25,172

1/2

Rodrígo Pacheco





ASEA, meteorólogo no pararrayos

• Con su rigurosidad en cuanto a Dos Bocas, ASEA se percibía como un regulador estricto, lo cual es altamente apreciado por las empresas privadas del sector energético que requieren reglas claras

en evaluaciones técnicas, pues eso da certeza a sus proyectos e inversión. Fecha: 31/08/2019

Columnas Económicas

EXCELSIOR

Página: 22 Rodrigo Pacheco "Suma de negocios"

Area cm2: 354

25,172 Costo:

2/2

Rodrígo Pacheco

Con la salida de Luis Vera Morales de la Agencia de Seguridad, Energía y Ambiente (ASEA) se le abre un ángulo de vulnerabilidad jurídica a uno de los proyectos más importantes de la actual administración, que es la refinería de Dos Bocas, Tabasco.

Como se ha documentado, las condiciones del terreno y el ecosistema sobre el cual se proyecta la instalación requieren de una seguimiento puntual y técnico en su cumplimiento y la entidad con la capacidad de ejercer ese contrapeso y control es ASEA, pero se requiere que tenga un líder con la solvencia de conocimiento jurídico y técnico, a lo que hay sumar el talante para soportar las presiones y el golpeteo naturales en la ejecución de proyectos de envergadura, no únicamente en el caso de la Refinería, sino de cualquier proyecto energético.

En su momento, Luis Vera Morales generó molestia en la Secretaría de Energía por los retrasos en el otorgamiento de la Manifestación de Impacto Ambiental para la Refinería de Dos Bocas, la presión fue también sobre Josefa González Blanco, en ese entonces titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), quien logró resistir pero luego tuvo que renunciar por

retrasar un vuelo comercial de

manera arbitraria.

No obstante, Luis Vera Morales se mantuvo y parecía que se había dado un entendimiento de que ASEA no sería el pararrayos de la obra insignia del Gobierno sino el meteorólogo que avisaría cuándo habría tormenta y que revisaría que el paraguas, las botas de lluvia así como el impermeable funcionaran de manera adecuada.

Otro aspecto importante es que con lo riguroso de ASEA en cuanto a Dos Bocas se había mandado una señal muy visible de un regulador estricto, pero justo lo cual es altamente apreciado por las empresas privadas del sector energético que requieren reglas claras en evaluaciones técnicas lo que les da certeza a sus proyectos e inversión.

La salida de Luis Vera Morales de ASEA además debilita a Semarnat, que ahora encaheza Victor Toledo

la cheabela vices Manzur, y erosiona un poco lo positivo de la señal que dio la administración en cuanto a los acuerdos

de los gasoductos.

Al interior del Gobierno Federal se está cabildeando para adoptar una visión más pragmática y útil del sector energético, lo cual generaría mejores márgenes de cara a la formulación del Paquete Económico 2020, dado que los signos de interrogación más relevantes a ser despejados son los que tienen que ver con Petróleos Mexicanos.

El presidente, Andrés Manuel López Obrador, ha hecho rectificaciones importantes en los últimos días, pero aunque no se dé un viraje significativo en materia energética, el próximo líder de la ASEA deberá fungir como el meteorólogo y jefe de control de calidad de paraguas e impermeables, de no ser así el proyecto, ya de por sí difícil en sus ambiciones y objetivos, puede quedar atascado en la tormenta.

Hay una constante en los liderazgos políticos de México y del mundo en el siglo XXI y es que las figuras no reconocen que se equivocan salvo cuando ya es muy tarde y, en ese frente, el presidente Andrés Manuel López Obrador podría romper el molde.

La salida de Luis Vera Morales de ASEA debilita a Semarnat ্ y erosiona un poco lo positivo de la señal que dio la administración 🗽 en cuanto a los acuerdos de los gasoductos.



Luis Vera Morales, exdirector ejecutivo de ASEA

EXCELSIOR

Página: 21

Area cm2: 307

Costo: 21,830

1 / 2 Salo Grabinsky





Esta pregunta es muy común y se la hacemos a niños y adultos, salvo a mujeres que, por caballerosidad, omitimos cuestionar.

Pero, gracias a mi amigo **Víctor Miklos**, siempre lleno de simpáticas ocurrencias, me explicó lo siguiente:

Según Víctor, cuando a Galileo Galilei, astrónomo italiano renacentista, le preguntaron ¿Cuántos años tiene? contestó "Yo tengo 10 años" y a la incredulidad del otro que le dijo, está usted muy viejo, debe tener muchos años más, el contestó: "Tengo 10 años más, los de antes ya no los tengo".

Pues bien, a resultas de esta anécdota, hay mucho que pensar, sobre todo a aquellos que vamos, lenta, pero seguramente llegando a la edad adulta y lo que sigue.

Ito primero que pense es que, adrique haya muchas vivencias, agradables y tristes, experiencias y lecciones aprendidas a golpes, la realidad es que, aunque aprendamos de ellas, ya son parte de un pasado que, créanmelo, no va a regresar.

Lo que viene es lo que cuenta y hay que sacarle el mayor provecho posible.

En primer lugar, siento que el tratar de esconder la vejez, buscando por todos los medios esa evasiva fuente de la eterna juventud es un ejercicio desgastante, en ciertos casos, incluso ridículo, sobre todo ante la opinión de terceras personas o familiares.

Claro que es aconsejable mantener la salud mediante cuidados y supervisión profesional, hacer el ejercicio adecuado a su edad y sobre todo seguir con el espíritu creativo y curioso de lo que pasa a nuestro alrededor.

Columnas Económicas

EXCELSIOR

Página: 21

Area cm2: 307

Costo: 21,830

Fecha: 31/08/2019

2/2

Salo Grabinsky

que es fascinante para aquellos que gozamos la vida en forma integral.

cualquier monto.

Los familiares cercanos, los amigos de la infancia o de la universidad son una fuente de recuerdos, experiencias pasadas y presentes que nos dan mucho, así como seguir teniendo objetivos realizables, ya sea en el trabajo, nuevos proyectos o en buscar formas de apoyar a los demás, con esfuerzo físico, mental y, si se puede, con aportaciones filantrópicas de

Para gozar y estar tranquilos con los 10 (o más) años que tenemos, hay que dejar las cosas claras, tener un patrimonio personal y la seguridad suficientes para vivir una vida tranquila y que no sea necesario recurrir a los parientes para que nos mantengan, aunque, eso sí, buscar su cercanía y apoyo de cariño y tolerancia.

Dejar todos los trámites legales resueltos para evitarles problemas a nuestros seres queridos, pero de acuerdo con nuestros deseos y no presionados por terceras personas.

Apoyar las causas que queremos para sentirnos útiles y, claro está, pasarla muy a gusto con lo que nos interesa y apasiona.

Lo único que no se vale es quedarse paralizado y esperar que pasen los años que tengo de manera inútil, hay mucho que hacer todavía.

En resumen, los años que tengo son lo suficientemente importantes para no desperdiciarlos, gozarlos intensamente, cuidar la salud y, sobre todo, hacer balance y estar contentos de haber dejado huella. ¿No lo creen, amigos(as) emprendedores?

Para gozar y estar tranquilos con los años que tenemos. hay que dejar las cosas claras, tener un patrimonio personal y la seguridad suficiente para vivir una vida tranquila y que no sea necesario recurrir a los parientes para que nos mantengan, aunque, eso sí, buscar su cercanía y apoyo de cariño y tolerancia.



Consulta la página web del autor.

Fecha: 31/08/2019

Columnas Económicas

Página: 22

Carlos Fernández Vega México SA



Area cm2: 258

Costo:

21,156

1/1

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA



MÉXICO SA

AMLO: cifras financieras //

Mañana, primer Informe

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

añana, CUando ante el Congreso presente su primer Informe de gobierno, el presidente López Obrador llegará armado con cifras que le permitirán dar cuenta de sus nueve meses de estancia en Palacio Nacional. Habrá todo tipo de ellas, pero destacarán las relativas al comportamiento económico-financiero en el periodo de referencia.

EN ESTE SENTIDO, hay que considerar la numeralia que la Secretaría de Hacienda envió ayer al Congreso: los principales balances de las finanzas públicas presentaron resultados mejores a lo programado. En enero-julio de 2019, el balance público presentó un déficit de 153 mil 100 millones de pesos, que se compara favorablemente con el saldo previsto en el programa de 313 mil 100 millones de pesos.

EN EL MISMO periodo de 2018 se observó un déficit de 199 mil 400 millones. El balance primario presentó un superávit de 217 mil 300 millones, monto mayor al superávit previsto en el programa de 121 mil 200 millones. El superávit primario registrado en el mismo periodo del año anterior fue de 168 mil 700 millones.

EL BALANCE PÚBLICO enero-julio de 2019, sin considerar hasta 2 por ciento del producto interno bruto (PIB) de la inversión de las empresas productivas del Estado y del gobierno federal para evaluarla meta del balance presupuestario, registró un superávit de 168 mil 400 millones de pesos.

LOS REQUERIMIENTOS FINANCIEROS

del sector público (RFSP), la medida más amplia del balance del sector público federal, registraron un déficit de 114 mil millones de pesos, en línea con la meta anual de un déficit de 2.5 por ciento del PIB. En el mismo periodo del año anterior presentaron un déficit de 227 mil 500 millones. En enero-julio de 2019 los ingresos presupuestarios totales del sector público resultaron 2.7 por ciento inferiores al programa.

LA DESVIACIÓN RESPECTO al programa se explica por ingresos petroleros inferiores en 122 mil 400 millones, debido principalmente a una menor plataforma de producción y volumen de ventas internas; menores ingresos de la CFE en 12 mil 300 millones; menores ingresos tributarios en 31 mil 200 millones respecto al programa, debido principalmente a una menor recaudación del IVA neto, derivado de un incremento en el pago de devoluciones de este impuesto durante los primeros siete meses del año, que se compensaron en parte por ingresos no tributarios superiores a lo previsto por 62 mil 300 millones y por ingresos de las entidades de control presupuestario directo mayores en 14 mil 100 millones.

LA EVOLUCIÓN DE los principales rubros de ingresos respecto al año anterior fue la siguiente: los petroleros se ubicaron en 483 mil 300 millones, 18.2 por ciento menos en términos reales al mismo periodo de 2018, por la disminución en la producción petrolera (10.1 por ciento anual), menor volumen de ventas internas y menor precio promedio de la mezcla mexicana de crudo.

LOS INGRESOS TRIBUTARIOS no petroleros sumaron un billón 958 mil 200 millones (2.6 por ciento más). La recaudación del IEPS creció (28.4 por ciento) y de las importaciones (7.3 por ciento real). Los no tributarios del gobierno federal sumaron 136 mil 200 millones (27.6 por ciento menor). Los propios del IMSS e Issste se ubicaron en 240 mil 600 millones (2 por ciento más), y los de la CFE 232 mil 500 millones (9.1 por ciento mayores).

POR LO QUE toca a las erogaciones, al cierre de julio de 2019 el gasto neto pagado se ubicó en 3 billones 255 mil 900 millones. El programable fue menor en 141 mil 200 millones, principalmente por un menor gasto (92 mil 300 millones) de la administración pública centralizada y en 79 mil 700 millones de pesos en el IMSS, el Issste y Pemex, conjuntamente, que se compensan parcialmente por el mayor gasto de la CFE respecto a lo originalmente previsto por 33 mil millones.

Las rebanadas del pastel

CONCLUYE AGOSTO CON un tipo de cambio más que *nervioso*: ayer, en promedio, el billete verde se vendió a 20.09 pesos, aunque en algunos bancos alcanzó hasta 20.48 por uno.



Página: 6 Enrique Galván Ochoa, Dinero

Area cm2: 366

Costo: 30,012

1/2 Enrique Galván



DINERO

Los mexicanos evalúan su vida // La mayoría dicen que son felices o medianamente felices // En Twitter muchos no lo son

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

N DÍAS PASADOS, en una de sus habituales conferencias matutinas, el presidente López Obrador comentó que el pueblo mexicano está feliz. Îndicó que su fuente de información es un sondeo realizado por el Inegi. Esta semana planteamos a los participantes de nuestro sondeo una pregunta: ¿tu eres feliz? Participaron 6 mil 563 personas. Son felices, dijeron, 3 mil 218 (49 por ciento); son medianamente felices mil 400 personas (21 por ciento) y no son felices mil 944 (30 por por el Presidente, los mexicanos ciento).

Metodología

EL SONDEO FUE distribuido por redes sociales. Participaron 5 mil 460 personas en Twitter; 553 en El Foro México y 550 en Facebook. Una observación: donde más personas expresaron que no son felices fue en Twitter: 35 ciento y sólo 44 por ciento dijo ser feliz. En cambio, en Facebook 84 por ciento dijo ser feliz y sólo 2 por ciento expresó no serlo.

Twitter

QUÉ MÁS FELICIDAD puede pedir uno, que ya no esté la mafia en el poder político, aunque falta mucho por hacer todavía.

Antonio Romo@antonioromo81

SÓLO LOS CORRUPTOS desplazados no lo son, porque la corrupción era su modus vivendi. Por eso son infelices, porque se les acabó, ahora tendrán que aprender a trabajar, a ver si pueden.

@respetocivico

SI ME LO preguntas para saber si afronto la vida con la mejor actitud, sí. Si me lo preguntas para respaldar un gobierno, no.

J. Marcos Uitz Riva /@juanmrivas87

TENER UN PRESIDENTE sensato, geoestratega, que ve por el bienestar de otro ser

humano me hace muy feliz. #YoSoyFelizconAMLO

Diana/@Digris_Dita

El Foro México

SOY FELIZ, PORQUE después de tantos años tenemos un presidente verdaderamente

De acuerdo con el Inegi, citado somos felices. ¿Tú eres feliz?

legítimo, austero y sin parafernalias. Los resultados están a la vista: gas, gasolina, electricidad, inflación y deuda pública van a la baja; recaudación al alza y, sobre todo, combate frontal a la corrupción.

Ignacio Alvarado/ El Mante

A PESAR DE que hay problemas que me afectan, como la inseguridad y la burocracia, me considero feliz en mi país, con mi gente, mi clima, mi gastronomía, la fruta variada y deliciosa, los espectáculos, etcétera.

Patricia Aguilar/Cuernavaca

NADIE TE DA la felicidad solamente está en ti. Hay que apreciar todo lo que tienes, ver lo mejor que siempre es más que lo peor.

Adriana Martínez/CDMX

LAS CONDICIONES DE vida poco o nada han cambiado para la mayoría de la población. Es más, para algunos ha empeorado por la falta de trabajo o despidos, pero la felicidad para mí, se da porque ya hay "alguien" que pondrá fin a las raterías del gobierno. La esperanza provoca felicidad a muchas personas. Apoyo en todo al Presidente de la República.

Miguel Ángel Ramírez Martínez/CDMX

MUY FELIZ. NO fui feliz con los gobiernos neoliberales que hicieron todo para quitarnos las condiciones necesarias de la felicidad

y gracias a nuestra felicidad no hubo una revuelta que le eliminaría la cínica sonrisa al preso Duarte. Ahora que sabemos que los lujos ofensivos de la alta burocracia se eliminaron y ese dinero está llegando a los más necesitados, espero que estemos en la ruta correcta para lograr una felicidad con lo necesario.

Domingo Olivera / Texcoco

Facebook

ESTE NUEVO GOBIERNO me devuelve muchas de mis esperanzas perdidas, no como una creencia a ciegas, sino por el cumplimiento paulatino que se está dando en tan diversas áreas de la vida cotidiana y las altas esferas políticas y económicas de este país.

Gerardo Téllez/Puebla

FELIZ PORQUE SE está transformando el país y se está acabando la corrupción, juntos estamos haciendo historia.

Juan Manuel Juárez/Monterrey

MAL HARÍA AMLO en seguir esa mala costumbre de los sexenios maquilladores pasados. No podemos ser felices mientras existan los cárteles criminales: PRI, PAN, los verdes y los que quieren revivir, el sepulcro 21 y demás alimañas.

Eduardo Espinosa/Cuautitlán Izcalli

LOS MEXICANOS SOMOS un pueblo que necesita poco para ser feliz y es de lo que han abusado los gobiernos prianistas, la felicidad depende más de tu actitud ante las circunstancias que vives, por eso se puede ser feliz a pesar de los problemas que enfrente actualmente el pueblo mexicano o el mundo en general, aunque cabe recalcar que gracias a la bocanada de aire fresco que representó para mí el triunfo de AMLO, es más fácil mantener una actitud positiva, soy más feliz.

LissetOrgaz Pérez / Tecámac



Página: 6 Enrique Galván Ochoa, Dinero

Area cm2: 366

Costo: 30,012

2 / 2 Enrique Galván

